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本报济南 1 月 1 日电 记者
单保江报道：50 多岁的农民工徐
淑德，就凭一张身份证，一分钱
没花住进了崭新的楼房里。他
的新“家”，是去年 12 月 29 日开
张的临沂市罗庄区进城务工人
员综合服务中心，也叫零工市
场，农民工在这里住宿一天只收
一元钱，所以临沂老百姓都习惯
地称其为农民工“一元公寓”。
因为刚开张，免费住宿 3 个月，老
徐说，他这回捡了个“大便宜”。

1 月 1 日，记者走进了二楼
徐淑德的房间。太阳暖暖地晒
在他的被褥上。这是三室一厅
的单元房，3 个房间，每间 3 张
床，上下六个床位。地上铺着复
合木地板，铝合金门窗密封较
好。3 个房间共用一个厕所。每
个床位都有放杂物的铁皮柜子，
每个柜子里都有 USB 接口，可以
给手机充电。

见 到 记 者 ，老 徐 话 多 了 起
来。他是莒南县陵泉镇后左山
村人，在临沂罗庄区当泥瓦匠已
经 3 年。他说：“过去打零工，到
处‘靠活儿’（等活儿）。在周边
租房，一个月一二百块钱，贵的
达到 300 块，还又脏又乱。”所以
没等这里正式开业，他和好多工
友就住进来了。

徐淑德看到记者感兴趣，便
领着记者，义务当“导游”参观他
的“家”。宿舍楼边，是宽敞的综
合服务大厅。滚动的大屏幕上、

墙边阅报栏里，都是招工用工信息。他说，过去找活到处乱
撞，现在雇主找上门来。

一个个开放式窗口，老徐很熟悉：政策咨询，找那个小
女孩；维权、讨要工钱的事，到第二个窗口登记信息⋯⋯

服务大厅对面是干净整洁的食堂。老徐说，这里政府
管食品卫生、管价格，白菜炖肉三块钱一份，馒头五毛一个，
一顿吃仨，四五块钱吃饱吃好。过去马路边吃饭，见肉的菜
没有七八块下不来，食油是三块钱一斤的，那味道一口就吃
出来。那边是卫生室，平价的，有个头疼脑热的，看病很方
便。还有培训教室，想学点技术有人来免费教⋯⋯有没有
不方便的地方？老徐说，就是房间里不让吸烟，吐痰还要跑
厕所，还有些不习惯。

记者采访中了解到，临沂市河东区进城农民工综合服
务中心也已启用。从 2011 年临沂市在兰山区建起进城务
工人员综合服务中心，即最早的农民工“一元公寓”至
今，这样的中心已发展到 3 处，共 2600 多个床位。天南
地北的农民工，凭身份证，一天一元钱即可入住。其中兰
山区中心启用 3 年来，已累计周转 88 万人次，实现短期
灵活就业 71 万人次。在这里，当地政府为农民工投保了
一次 50 万元、年 500 万元最高保额的公众责任险，并附
加 30万元食品责任险。

临沂市人力资源和社会保障局局长邢军告诉记者，这
些中心，是集农民工求职招聘、技能培训、餐饮住宿、权益维
护等功能于一体的公益性服务机构，所以命名为综合服务
中心。

记者徜徉在沂河岸边，只见两岸高楼林立，展现出现代
城市的繁华。在现代化过程中，老区党委、政府没有忘记打
工一族，市委书记张少军表示，要带着感情和责任抓民生。
他们针对农民工就业需求，开展了“春风行动”等系列活动，
年年都开展农民工工资支付等专项检查，对农民工开展大规
模技术培训。为了保障农民工子女像城里孩子一样平等接
受义务教育，实施了“同城待遇、同班学习、同步发展”的“三
同教育”，截至目前，全市进城务工人员义务教育阶段随迁子
女共有93815人，其中在主城区就读的81748人。

山东临沂

：

农民工住进

﹃
一元公寓

﹄

本报长春 1 月 1 日电 记者李

己平报道：“搬离棚户区、住进暖
房子、喝上放心水、改造排水管、
走出泥泞路、托起弃管楼、安置遗
留户。”新年盘点，吉林省松原市
承诺的民生 7件实事全部兑现。

元旦这天，松原室外温度零下
20 摄氏度，齐大志家室内 20 多摄氏
度，65岁的他心里更是暖融融的：“如
果没有棚户区改造，我哪能有这么好
的新家啊！”齐大志说，从又小又破、充
满异味的小屋搬到宽敞温暖的楼房，
他的“宜居梦”历经 30年终成现实。

2014 年松原市改造棚户区 55
万平方米，有 7723 户市民“脱棚进
楼”。未来 4 至 5 年内，松原市将解
决主城区 250 万平方米棚户区问

题，让松原百姓彻底告别棚户区。
为 让 老 旧 小 区 的 百 姓 住 得 温

暖，松原市大力建设“暖房子工
程”。房子外墙贴苯板，穿上“羽
绒服”，喷涂上质感漆，对楼道也
进行了重新粉刷。松原市实施“暖
房子”工程 50 万平方米，全面完
成主城区 2007 年以前建设的老旧
楼房改造任务。

“ 两 年 全 部 解 决 二 次 供 水 难
题，还老百姓安全水、放心水！”
松原市将二次供水改造工程纳入重
点民生工程，市委书记高福平、市
长李相国多次进行实地调研，多次
召开专题会议研究部署工作。两年
来，撤并原有 112 座老旧小型二次
供水站，投资 1 亿元新建 18 座大型

二次供水站，彻底解决了主城区饮
水安全问题。

松原市于 2013 年起拉开背街
小巷改造项目的大幕。2014年，全
市共改造巷路 28 条，总长度 9993
延长米，铺设了彩砖、排水管线
等，进行了绿化亮化。“这路，修
到老百姓的心坎儿上了⋯⋯”说到
背街小巷改造，家住新城西路的周
先生感触颇深。

一泓水、一间房、一段路⋯⋯
这 些 与 百 姓 关 系 最 密 切 的 “ 小
事”，背后是棚户区改造、地下管
网改造等民生工作的热点难点，是
市委市政府工作的着力点。他们为
民谋福祉的坚定决心，映衬着百姓
幸福的笑脸。

吉林松原：

老旧小区居民喜迁“暖房子”

贵州安顺：

美 丽 山 村“ 农 家 乐 ”

本报讯 记者廉丹报道：国台办新闻发言人范
丽青近日在例行新闻发布会上表示，两岸民航“小两
会”已协商确认，两岸航空公司可于 2015年 2月 5日
至 3 月 5 日期间安排春节加班机，加班机总量不予
限制，个别繁忙机场加班机上限较往年大幅提高。
双方将于 2015 年 1 月 5 日前核准第一批春节加班
机，便于旅客订座安排行程。

关于两岸航班和票价问题，范丽青表示，两岸
民航“小两会”就此一直保持协商，不断增加承运
航空公司和航班航点，希望通过增加供给，满足两
岸民众的需求，提供更便利、优惠的服务。自
2009 年 9 月开通定期航班以来，两岸定期客运航
班总班次由最初每周不超过 270 班逐步增至 840
班，大陆客运航点由 27 个逐步增至 55 个，涵盖了
诸多二、三线城市。双方将继续根据市场需求推动
两岸直航增班扩点。

两岸商定春节加班机总量不限制
1月 5日前核准第一批春节加班机

本报北京１月１日讯 记者吴佳佳报道：全国
残疾人基本服务状况和需求专项调查工作于１日启
动。在接下来的３个月里，100 多万名调查人员将
对全国在册登记的残疾人以及约 3000 万在册登记
而暂未持证的疑似残疾儿童开展一对一调查登记、
数据录入、初步统计分析等工作。

中国残联党组书记、理事长鲁勇介绍，按照国务
院的统一部署，这次全国残疾人基本服务状况和需
求专项调查重点是为做好残疾人托住底、补短板、保
基本服务提供第一手资料而开展的全面调查工作。
通过调查，个性化地掌握每一名持证残疾人的基本
状况，有针对性地解决存在的问题，从而更好地落实
残疾人基本保障措施。

全 国 残 疾 人 基 本 服 务
状况和需求专项调查启动

本报讯 记者齐慧、通讯员方玲报道：近日，国
内高铁最大直径盾构隧道——广深港客运专线益田
路隧道建成,标志着京港高铁内地段全线贯通。

据中国铁建十五局集团广深港客专项目经理张
海亮介绍，广深港高铁福田站及相关工程全长 11.4
公里，主要由福田车站、益田路隧道和深港隧道组
成。福田车站是中国铁路建设、特别是地下大型火
车站建设的示范性工程。作为城市建成区的大型铁
路地下工程，不仅解决了高铁与城市轨道交通和地
面交通的零距离换乘问题，而且实现了高铁直达城
市中心区的梦想。此次建成的益田路隧道全长3886
米，深港隧道自福田站向南穿越深圳河连接香港，
成为沟通内地与香港快速交通的“地下走廊”。

京港高铁内地段全线贯通

本报贵阳 1 月 1 日电 记者王

新伟报道：元旦这天，浪塘村宽阔
美丽的型江河畔游人如织。游客们
在亲水平台戏水，在村里的休闲广
场上娱乐，在乡村饭店品尝当地小
吃。浪塘位于贵州省安顺市旧州
镇 ， 全 村 231 户 ， 人 口 1025 人 ，
为汉、苗、布依族共居的行政村。
长 期 以 来 ， 浪 塘 村 由 于 交 通 不
便 ， 一 直 戴 着 国 家 贫 困 村 的 帽
子。安顺市委宣传部副部长郑汝
林告诉 《经济日报》 记者，“2013
年 9 月，自贵州省‘四在农家·美
丽 乡村’创建活动开展以来，旧
州镇紧紧围绕‘产业强村、文明塑
村、环境美村、特色靓村’的总要

求，将浪塘作为示范点，村里才改
变了‘守着好山好水、吃着粗茶淡
饭’的状况。”

浪塘村村委会主任陈平荣给记
者讲述了浪塘发展的脉络，村里委
托贵州黔美测绘院安顺科翰分院进
行了地形图测绘，委托安顺黄果树
设计院编制了村庄建设规划，为美
丽乡村建设提供了科学依据和有力
支撑。村子进行了环境整治工程，
彻底解决了垃圾乱倒问题和污水乱
流问题。浪塘村还积极争取市国土
资源局支持，投资近 200 万元实施
高标准基本农田示范项目，覆盖面
积约 3000 亩，为发展本村蔬菜种
植和观光农业奠定了基础。

村党支部书记刘兆明带领记者
参 观 了 村 子 的 生 态 污 水 处 理 系
统，“我们正在进行系统升级，马
上实现雨污分流。”在现场，记者
看到，污水先是进沟入网流到沉
淀池，然后过滤进湿地床，再经过
砂石和菖蒲、美人蕉等分解、净
化，达到国家卫生标准，直接流入
河道。

如 今 ， 村 里 还 成 立 了 旅 游 协
会，鼓励扶持农民发展农家旅馆、
农家山庄，引资发展乡村旅游龙头
带动企业。5 支文艺表演队伍，为
游客演出的同时也丰富了村民的精
神文化生活。两年来，浪塘村人均
收入接近翻番。

本报拉萨 1 月 1 日电 记者代

玲 夏先清报道：在西藏自治区拉
萨市城关区琅赛八区惠民牛羊肉
的直销店前，选购平价牛羊肉的
市民排起了长队，这是 《经济日
报》 记者元旦在拉萨采访时看到
的热闹场景。

冬季，正值西藏牛羊肉消费的
高峰期，又是西藏制作风干肉的季
节，为满足自治区各族群众对牛羊
肉的需求，保障节日期间牛羊肉市
场供应，西藏启动了拉萨、日喀
则、山南、昌都、林芝五地市的惠
民平价牛羊肉投放工作。

“采取政府主导、企业主办、
市场化运作、政策补贴的方式，组

织从青海、甘肃等地调运内地货
源，采取限价和政府挂牌定点销售
的形式投放市场。”自治区商务厅
市场运行处的工作人员李梅介绍，

“本轮鲜冻牛羊肉的调运、存储和
批发由具有相关冷链资质和储存能
力的西藏西海冷链物流有限公司等
几家企业负责，还对这些批发企业
实行每吨肉 4000 元的补贴，由企
业负责限价销售，今冬西藏自治区
计划投放经检测合格的牛肉 1650
吨、羊肉 200 吨，充分满足惠民牛
羊肉的市场需求。”

据记者调查了解，目前拉萨市
场的牦牛肉价格在 35 元至 38 元左
右一斤，而在惠民牛羊肉直销店记

者看到，牦牛肉的价格一斤在 24元
至 26元之间。在惠民牛羊肉投放期
间，低收入群体可凭低保证等到西
藏西海冷链物流有限公司购买牛羊
肉，可享直销店零售价 10%的优
惠。

“惠民牛羊肉的投放对平抑物
价 很 有 帮 助 。 我 在 直 销 店 买 了
1400 多元的牦牛肉，在平价的基
础上享受到了 130 多元的优惠。”
家住拉萨市城关区雪新村的低保户
仁增拉姆说。

西藏西海冷链物流有限公司经
理、惠民牛羊肉投放总负责人罗晨
介绍，公司经营的平价惠民牛羊肉
直销店目前共有 10家。

本报沈阳 1 月 1 日电 记者孙潜彤、通讯员赵颖报
道：“咱社区里有自己的合唱队、民乐队、秧歌队、舞
蹈队，元旦期间文化活动天天不重样，节日过得既充实
又幸福。”1 月 1 日上午，沈阳市浑南区塔北社区书记刘
胜华向 《经济日报》 记者细数文艺节目。“最给力的还
有浑南区文广局在节前送来的‘文化年货大礼包’，包
括电子琴、二胡、音响等装备，要带领社区大妈们鼓足
劲好好唱一唱哩。”

1 月 1 日下午，记者在沈阳丁香湖上看到游人“挤满”
冰面。“元旦 3 天假期的活动都排满了，明天要看铁西区

‘温馨祝福’文艺小分队的慰问演出，后天去市文化宫观
看艺术惠民公益演出，全是国家一级演员登台演出呢，不
花一分钱，可乐呵了。”在丁香湖游玩的石兆毅大爷对记
者说。

沈阳市文广局副局长王建华介绍，除了传统的逛庙
会、扭秧歌、猜灯谜，沈阳市还将各类艺术惠民活动送
到社区百姓身边。比如，于洪区文化大篷车送欢乐到基
层系列演出活动、辽中县“梨园春晓”2015 贺新春戏曲
晚会等，在节日期间都将呈献。想看精品演出，盛京大
剧院将推出多次获得国家各项大奖的精品剧目京剧 《将
军道》、评剧 《我那呼兰河》、舞剧 《月牙五更》 等剧
目。沈阳演艺集团每周六、周日在市文化宫开展活动，
元旦、春节集中演出，市民凭居民身份证就可以领取免
费公益票。沈阳交响乐团在“两节”期间面向市民进行
开放式排练，每周 2 场，将排演多首中外名曲，喜欢交
响乐的市民可以近距离地享受高雅艺术。

沈阳：

社区节日文化活动不重样

西藏：

低收入群体吃上平价牛羊肉

本报讯 记者曾金华报道：财政部日前发布消
息表示，经现有意向创始成员国一致同意，马尔代夫
正式成为亚洲基础设施投资银行意向创始成员国。
截至 2014 年底，亚投行意向创始成员国增至 23 个，
包括孟加拉国、文莱、柬埔寨、中国、印度、印度尼西
亚、哈萨克斯坦、科威特、老挝、马尔代夫、马来西亚、
蒙古国、缅甸、尼泊尔、阿曼、巴基斯坦、菲律宾、卡塔
尔、新加坡、斯里兰卡、泰国、乌兹别克斯坦和越南。

财政部表示，亚投行遵循开放包容的原则，欢迎
感兴趣的国家加入筹建进程。按照目前工作计划，
预计各国将在 2015 年 6 月底之前完成章程谈判和
签署工作，使亚投行在 2015年底前投入运作。

亚投行意向创始成员国增至23个

本报讯 记者张毅报道：由国家统计局与陕西
省政府携手设立的“中国（西安）丝绸之路研究院”揭
牌仪式日前在西安财经学院举行。

中国（西安）丝绸之路研究院是国家统计局和陕
西省贯彻落实党中央“一带一路”重大战略构想、建
设丝绸之路经济带新起点的重要举措，也是国家统
计局与陕西省共建西安财经学院、推动产学研深度
融合的重要成果。据介绍，国家统计局作为生产、提
供经济社会信息的主体部门，具有强大的信息搜集
和咨询分析能力，在建设丝绸之路经济带中，有着不
可替代的独特作用。研究院成立以后，将紧密结合
陕西的实际，充分发挥统计系统优势，努力打造国际
领先、国内一流的丝绸之路研究基地。

中国（西安）丝绸之路研究院成立

本报讯 记者王轶辰报道：中国石化日前正式
发布《中国石化页岩气开发环境、社会、治理报告》

（页岩气 ESG 报告），这是中国首个页岩气开发环
境、社会、治理的专题报告，在国际同行中也位居前
列。报告目的是方便广大利益相关方了解中国石化
页岩气开发的 ESG 表现，更广泛地倡导全社会关注
页岩气开发的 ESG 情况，同时更好地接受来自媒
体、公众和利益相关方的监督。

据介绍，“ESG”是 Environment（环境）, So-
ciety（社会）和 Governance（治理）三个单词的首字
母缩写。该《报告》重点介绍了中国石化在页岩气开
发中的 ESG理念和实践。

国内首个页岩气 ESG 报告发布

把期待变成行动 把希望变成现实
——2015年元旦见闻

1 月 1 日，北京中老年市民参加徒步攀登长城活动。当日，2015 全国新年登高健身活动在国内 22 个省市区同时开

展，2022 名北京市民以及众多国内外游客在北京延庆县八达岭长城参加主会场的徒步攀登长城活动，助力北京和张

家口申办 2022年冬奥会。 新华社记者 李 欣摄

登长城登长城 迎新年迎新年 助申奥助申奥


